LAUDATE DEUM.

EXHORTATION APOSTOLIQUE DU PAPE FRANÇOIS.

Il y a soixante et un ans, le Ilème Concile œcuménique du Vatican lançait cet appel à l'adresse des chrétiens ainsi que tous hommes et femmes de bonne volonté en ces termes : « Que tous prennent bien à cœur de compter les solidarités sociales parmi les principaux devoirs de l'homme d'aujourd'hui et de les faire respecter. En effet, plus le monde s'unifie et plus il est manifeste que les obligations de l'homme dépassent les groupes particuliers pour s'étendre peu à peu à l'univers entier. Ce qui ne peut se faire que si les individus et les groupes cultivent en eux les valeurs sociales et morales et les répandent autour d'eux. Alors, avec le nécessaire secours de la grâce divine, surgiront des hommes vraiment nouveaux, artisans de l'humanité nouvelle. Les chrétiens collaboreront de bon gré et de grand cœur, à la construction de l'ordre international qui doit se faire dans un respect sincère des libertés légitimes et dans l'amicale fraternité de tous. » Constitution sur l'Église de ce temps 'Gaudium et spes' N°30.

Il est tout à fait ajusté d'affirmer que le souverain Pontife actuel inscrit ses pas dans la droite ligne des recommandations de cet extrait par son engagement inlassable au plan international sur les questions plus que brûlantes d'actualités. L'une d'elles, est sans nul doute la problématique de notre avenir commun sur la planète, La Maison commune, face aux bouleversements climatiques. Aussi, avait-il publier déjà la Lettre encyclique **LAUDATO'SI**, huit ans plus tôt. Le 4 Octobre dernier, le Pape nous en donne la suite, dans **cette exhortation apostolique : « LAUDATE DEUM.»** qui fera l'objet de cet édito du mois de décembre.

TEXTE ET CONTEXTES

Il n'est pas anodin de préciser le contexte. C'était quelques semaines avant le grand rendez-vous de Naïrobi au KENYA, le 13 novembre 2023, pour discuter d'un Traité international en vue de lutter contre le fléau environnemental de la pollution liée aux plastiques dans le monde qui monte à 460 millions de tonnes par an. Le contexte, c'est également la prochaine Conférence des Parties (COP28) qui se tiendra Aux Émirats arabes unis ce 30 Novembre 2023.

STRUCTURE.

Si nous nous demandons pourquoi ce titre, la réponse est donnée par l'auteur lui-même dans les dernières lignes : « 'Louez Dieu' » est le nom de cette lettre. Parce qu'un être humain qui prétend prendre la place de Dieu devient le pire danger pour lui-même. » (§73) Quant à l'organisation scripturaire interne de la Lettre, elle se déploie sur six chapitres d'inégale importance comme suit :

I. LA CRISE CLIMATIQUE GLOBALE.

Résistances et confusions.

Les causes humaines.

Risques et dommages.

II. DAVANTAGE DE PARADIGMES

Repenser notre usage du pouvoir

L'aiguillon éthique.

III. LA FAIBLESSE DE LA POLITIQUE INTENATIONALE.

Reconfigurer le multilatéralisme.

IV. LES CONFÉRENCES SUR LE CLIMAT: progrès et échecs.

V. QUE PEUT-ON ESPÉRER DE LA COP28 DE DUBAÏ?

VI. MOTIVATIONS SPIRITUELLES.

À la lumière de la foi.

Marcher en communion et avec engagement.

QUELQUES PÉPITES.

"Il s'agit d'un problème social global qui est intimement lié à la dignité de la vie humaine... Parce que l'attention que nous portons les uns aux autres et l'attention que nous portons à la terre sont intimement liées. Le changement climatique est l'un des principaux défis auxquels la société et la communauté mondiale sont confrontés. » § 3

- « Malheureusement, la crise climatique n'est pas vraiment un sujet d'intérêt pour les grandes puissances économiques, soucieuses du plus grand profit au moindre coût et dans les plus brefs délais possibles. Je suis obligé d'apporter ces précisions, qui peuvent sembler évidentes, à cause de certaines opinions méprisantes et déraisonnables que je rencontre même au sein de l'Église catholique. » §§13.14
- « L'intelligence artificielle et les dernières innovations technologiques partent de l'idée d'un être humain sans aucune limite, dont les capacités et les possibilités pourraient être étendues à l'infini grâce à la technologie. Le paradigme technocratique s'alimente ainsi luimême de façon monstrueuse. » §21

- « Le bien, comme l'amour également, la justice et la solidarité ne s'obtiennent pas une fois pour toutes ; il faut les conquérir chaque jour. » §34
- « Si nous avons confiance dans la capacité de l'être humain à transcender ses petits intérêts et à penser en grand, nous ne pouvons renoncer à rêver que cette COP 28 conduira à une accélération marquée de la transition énergétique avec des engagements effectifs et susceptibles d'un suivi permanent. » § 54
- « J'invite chacun à accompagner ce chemin de réconciliation avec le monde qui nous accueille et à l'embellir de sa contribution car cet engagement concerne la dignité personnelle et les grandes valeurs. » § 69

Pour ne pas conclure, laissons résonner en chacun de nous l'appel multiséculaire et scripturaire de l'Apocalypse de saint Jean: « **Ne** ravagez ni la terre, ni la mer, ni les arbres... » Ap7, 3

PRIÈRE POUR NOTRE TERRE; « Ô Dieu Tout-Puissant, répands sur nous la force de ton Amour pour que nous protégions la vie et la beauté »:

« Dieu Tout-Puissant qui es présent dans tout l'univers et dans la plus petite de Tes créatures, Toi qui entoures de ta Tendresse tout ce qui existe, répands sur nous la force de ton Amour pour que nous protégions la vie et la beauté.

Inonde-nous de Paix, pour que nous vivions comme frères et sœurs sans causer de dommages à personne.

Ô Dieu des pauvres, aide-nous à secourir les abandonnés et les oubliés de cette terre qui valent tant à tes Yeux. Guéris nos vies, pour que nous soyons des protecteurs du monde et non des prédateurs, pour que nous semions la beauté et non la pollution ni la destruction. Touche les cœurs de ceux qui cherchent seulement des profits aux dépens de la terre et des pauvres.

Apprends-nous à découvrir la valeur de chaque chose, à contempler, émerveillés, à reconnaître que nous sommes profondément unis à toutes les créatures sur notre chemin vers ta Lumière infinie.

Merci parce que Tu es avec nous tous les jours.

Soutiens-nous, nous T'en prions, dans notre lutte pour la justice, l'amour et la paix. Ainsi soit-il. »

Pape François - Prière pour notre terre (Laudato Si)

JOYEUX NOEL BONNES FÊTES DE FIN D'ANNÉE.

Père Jean-Parfait CAKPO